
Ata da 178a sessão (Ordinária) da Comissão de Pesquisa (CPq), realizada aos 1 

23 de fevereiro de 2018, na sala 15 do Bloco B da FEUSP, sob a presidência 2 

de Vinício de Macedo Santos e com a presença dos membros: Maria Clara Di 3 

Pierro, Cyntia Regina Ribeiro, Fabiana Augusta Alves Jardim e Maria Letícia B. 4 

P. Nascimento. I – EXPEDIENTE: 1 - Expediente da Presidência: O Prof. 5 

Vinício: 1) trouxe informações sobre a proposta de um novo Programa de Pós-6 

Graduação da FEUSP. 2) Informa estar em redação um relatório de gestão da 7 

Comissão de Pesquisa e solicita contribuições. Informa ainda que o 8 

levantamento quantitativo preliminar de projetos de iniciações científicas e pós-9 

doutorados indicam a necessidade de elenco de mais dados conjunturais. 3) 10 

Informa que as discussões no Conselho de Pesquisa apontam que os 11 

processos de avaliação e ingresso de pesquisadores colaboradores sejam 12 

internos às unidades. Nesse sentido, a Profa. Maria Clara sugere que os 13 

Departamentos apontem ciência dos projetos e se manifestem sobre as 14 

atividades desenvolvidas sem necessariamente constituírem instâncias de 15 

avaliação de mérito. O Prof. Vinício sublinha que qualquer modificação do 16 

trâmite de ingresso incida sobre em prazos para realização do estágio incide 17 

também no prazo de liberação das instituições de origem, motivo pelo qual a 18 

adição de prazo de uma mais instância deliberativa pode criar um obstáculo ao 19 

estágio de pesquisa e que esta informação seja repassada pelos 20 

representantes a cada Conselho, para esclarecimento da decisão. A Profa. 21 

Fabiana sugere que os Departamentos recebam cópia dos ofícios que já são 22 

encaminhados aos supervisores e que sejam gerados relatórios sob demanda. 23 

4) Informa que, em razão da mudança no Sistema Atena em dezembro p.p., 24 

doravante os projetos que forem recebidos na condição de pós-doutorados 25 

precisarão ser triados para que, conforme os critérios normativos, sejam 26 

classificados como pós-doutorado ou pesquisador colaborador, para só então a 27 

Comissão avaliar qualquer excepcionalidade. A Profa. Maria Clara aponta que 28 

o interesse do candidato nem sempre se coaduna ao entendimento da norma, 29 

pois estão envolvidos pedidos de bolsa, licença de instituições etc. que podem 30 

ou não serem atendidos com a mudança de nomenclatura. O Prof. Vinício 31 

informa que o Conselho de Pesquisa não encerrou a questão e que o próprio 32 

Pró-Reitor solicitou flexibilidade na análise do comitê que se dedicará a analisar 33 



caso a caso. A Profa. Maria Clara sublinha que, de acordo com a norma, as 34 

comissões de pesquisa são órgãos consultivos, cabendo ao comitê específico 35 

deliberar sobre os pedidos. 2 - Expediente dos demais membros: A Profa. 36 

Cynthia informa que o Conselho do EDF compôs grupo de trabalho para 37 

discussão da CAD/CAE, apesar de um descompasso institucional, por parte da 38 

Congregação em acompanhar o assunto. O Prof. Vinício esclarece que a 39 

composição do grupo da Congregação para acompanhamento do Projeto 40 

Acadêmico somente foi formada na última reunião. A Profa. Cynthia prossegue, 41 

detalhando que a composição do grupo formado pelo EDF será integrado por 42 

representantes de diversas comissões e que ela mesma representará a 43 

Comissão de Pesquisa, podendo informar nas próximas reuniões os assuntos 44 

tratados no Grupo, com a preocupação de que nenhuma opinião seja 45 

obstruída. O Prof. Vinício lembra que na ocasião da discussão dos editais 46 

Finep houve a iniciativa de que fossem elaboradas ações conjuntas, todavia 47 

algumas iniciativas individuais prevaleceram às coletivas, que estrategicamente 48 

seriam vantajosas, assim como ocorre com várias fontes de recursos. A Profa. 49 

Cynthia defende que as soluções dos problemas institucionais sejam discutidas 50 

a partir do implemento de diferentes fóruns, como as CAE/CAD e que a 51 

experiência do encaminhamento do Programa de Pós-Graduação não sirva de 52 

exemplo para encaminhamentos futuros. O Prof. Vinício sugere que os 53 

representantes dos departamentos na Comissão transmitam essa preocupação 54 

em seus respectivos conselhos. II - ORDEM DO DIA: 1 - Calendário de 55 

reuniões para o ano 2018: depois de discutido e deliberado, foram 56 

estabelecidas as seguintes datas: 16/3; 13/4; 11/5; 15/6; 10/8; 21/9; 19/10; 57 

23/11; 14/12. 2 - criação do Laboratório de Estudos e Pesquisas sobre 58 

Trabalho, Movimentos Sociais e Políticas Sociais - TraMPoS: Aprovado. 3. 59 

Iniciação Científica:. 3.1 cancelamento de projeto de Caroline Menegon 60 

Albino (FEUSP SB) , Orientador: Maria Ângela Borges Salvadori. Aprovado. 3.2 61 

recurso da avaliação do projeto de Nathalia Campelo Ferraz Guirao (Sem 62 

Bolsa), Orientador: Carlota Josefina Malta Cardozo dos Reis Boto – EDF, 63 

Aprovado. 3.3 relatório final de Beatriz Meleiro Teixeira (FEUSP SB) , 64 

Orientador: Claudia Valentina A Galian, Parecereista: Marcos Garcia Neira, 65 

Aprovado. 3.4 relatório final de Giovanna Caetano da Silva (FEUSP SB), 66 

Orientador: Leny Magalhães Mrech, Parecereista: Alice Beatriz Barretto Izique 67 



Bastos, Aprovado. 3.5 mudança de orientação de Aline Fratucci da Silva (Sem 68 

Bolsa), Orientador: Lúcia Helena Sasseron Roberto, Aprovado. 3.6 mudança de 69 

orientação de Julia Jaccoud (PIBIC), Orientador: Vinício de Macedo Santos, 70 

Aprovado. 3.7 relatório parcial de Abner Eliezer Borges (PIBIC), Orientador:  71 

Mauricio Pietrocola Pinto de Oliveira, Avaliador: Zaqueu Vieira Oliveira, 72 

Aprovado. 3.8 relatório parcial de Leonardo Marques de Souza (PIBIC), 73 

Orientadora: Carlota Josefina Malta Cardozo dos Reis Boto, Avaliadora: 74 

Angélica Pall Oriani, Aprovado. 3.9 relatório parcial de  Vinicius Rodrigues dos 75 

Santos (PIBIC), Orientadora: Martha Marandino , Avaliador: Zaqueu Vieira 76 

Oliveira, Aprovado. 3.10 relatório parcial de Julia Jaccoud (PIBIC), Orientador: 77 

Vinicio de Macedo Santos, Avaliador: Elcimar Simão Martins, Aprovado. 3.11 78 

relatório parcial de João Pedro Rodrigues Innecco (PIBIC), Orientador: Roberto 79 

da Silva, Avaliadora: Rafaela Silva Rabelo, Aprovado. 3.12 relatório parcial de 80 

Darian Soheil Rahnamaye Rabbani (PIBIC), Orientador: Julio Roberto Groppa 81 

Aquino, Avaliadora: Rafaela Silva Rabelo, Aprovado. 3.13 relatório parcial de 82 

Caroline Silva Narciso (PIBIC), Orientadora: Vivian Batista da Silva, Avaliadora: 83 

Elisangela André da Silva Costa, Aprovado. 3.14 projeto de Angelita Alves 84 

Gonçalves (Sem Bolsa), Orientador: Rogerio de Almeida, Avaliadora: Patricia 85 

Dias Prado, Aprovado. 3.15 projeto de Aline Fratucci da Silva (Sem Bolsa), 86 

Orientadora: Lúcia Helena Sasseron Roberto, Avaliadora: Ana Luiza de 87 

Quadros, Aprovado. 3.16 projeto de Daniel Arsego Balbinot (Sem Bolsa), 88 

Orientador: Ocimar Munhoz Alavarse, Avaliadora: Marcia Aparecida Jacomini, 89 

sem elementos suficientes para analisar o parecer, a Comissão decidiu solicitar 90 

nova avaliação. 4. Pós-doutorado: 4.1 projeto de Adriana Bozzetto (Sem 91 

Bolsa) - UNIPAMPA, Supervisor(es): Maria da Graça Jacintho Setton - EDF, 92 

Parecerista: Rosa Maria Feiteiro Cavalari, Aprovado. 4.2 projeto de Adriana 93 

Seabra (Sem Bolsa) - Escola DIEESE,  Supervisor(es):Vojislav Aleksandar 94 

Jovanovic - EDM,  Parecerista: Beatriz Daruj Gil, Aprovado. 4.3 projeto de Ana 95 

Lúcia de Campos Almeida (Sem Bolsa) - UEL,  Supervisor(es): Emerson de 96 

Pietri - EDM, Parecerista: Angela Kleiman, Aprovado. 4.4 projeto de Angelica 97 

Vier Munhoz (Sem Bolsa)  - Univates, Supervisor(es): Júlio Roberto Groppa 98 

Aquino - EDF,  Parecerista: Walter Kohan, Aprovado para Pesquisador 99 

Colaborador. 4.5 projeto de Anna Augusta Sampaio de Oliveira (Sem Bolsa) - 100 

UNESP,  Supervisor(es): Rosângela Gavioli Prieto - EDA, Parecerista: Rosana 101 



Glat, Aprovado. 4.6 projeto de Chie Hirose (Sem Bolsa) - EMEFEM Vereador 102 

Antônio Sampaio,  Supervisor(es): Luiz Jean Lauand - aposentado(a), 103 

Pareceristas: Sylvio Roque de Guimarães Horta e Nadia Wacila Hanania 104 

Vianna, Aprovado para Pesquisador Colaborador. 4.7 projeto de Jefferson 105 

Biajone (Sem Bolsa) - Centro Paula Souza, Supervisor(es): Vinício de Macedo 106 

Santos - EDM, Parecerista: Marcos Nascimento Magalhaes, Aprovado. 4.8 107 

projeto de Suzana dos Santos Gomes (Sem Bolsa) - UFMG,  Supervisor(es): 108 

Sandra Maria Zákia Lian Sousa - EDA,  Parecerista: Clarissa Eckert Baeta 109 

Neves, Retirado de Pauta. 4.9 projeto de Ubiratan Silva Alves (Sem Bolsa) - 110 

GRUPO DRUMMOND, Supervisor(es): Marcos Garcia Neira - EDM, 111 

Parecerista: Roberto Tadeu Iaochite, Aprovado. 4.10 relatório de prorrogação 112 

de Alice Beatriz Barretto Izique Bastos (Sem Bolsa) - autônoma, 113 

Supervisor(es): Leny Magalhães Mrech - EDM, Parecerista: Claudia Dias 114 

Prioste, Aprovado. 4.11 relatório de prorrogação de Alice Miriam Happ Botler 115 

(CNPq) - UFPE, Supervisor: Flávia Inês Schilling - EDF, Parecerista: CNPq, 116 

Aprovado. 4.12 relatório de prorrogação de Cláudia Maria de Vasconcellos 117 

(Sem Bolsa)  - sem vínculo, Supervisor(es): José Sérgio Fonseca de Carvalho - 118 

EDF, Parecerista: Gabriela Rodella de Oliveira, Aprovada prorrogação de 6 119 

meses a contar a partir de 30/9 p.p. 4.13 relatório final de Andréa Teixeira de 120 

Siqueira Oliveira (Sem Bolsa) - Colégio Pedro II, Supervisor(es): Maurício 121 

Pietrocola Pinto de Oliveira - EDM, Avaliador: Márlon Caetano Ramos 122 

Pessanha, Aprovado. 4.15 relatório final de Keila Deslandes (Sem Bolsa) - 123 

UFOP,  Supervisor(es): Claudia Pereira Vianna - EDA, Parecerista: Helena 124 

Altman, Aprovado. 6. ADITAMENTOS: 6.1 relatório de prorrogação de pós 125 

doutorado de Débora Niéri Calderoni (Sem Bolsa) - sem vínculo, 126 

Supervisor(es): Tizuko Morchida Kishimoto - EDM, Parecerista: Aruna Noal 127 

Correa, Aprovado. 6.2 criação do Grupo de estudos e pesquisa ECCo (Escola, 128 

Currículo e Conhecimento), Aprovado. Nada mais havendo, o Senhor 129 

Presidente dá por encerrada esta reunião e, para constar, eu, Ricardo Dias 130 

Sacco, lavrei a presente ata que será discutida e aprovada em reunião. São 131 

Paulo, 06 de agosto de 2018. 132 


